



Reporte de Defensa Nacional

12 al 19 de diciembre de 2022

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 136940

Resumen

A nivel nacional, el Director General del Territorio Marítimo y de Marina Mercante de la Armada, Contraalmirante Fernando Cabrera, encabezó la ceremonia de recepción de la cuarta unidad del helicóptero “Airbus H-125”, que tuvo lugar en la Base Aeronaval de Viña del Mar.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, inauguró en Villaguay, Entre Ríos, una nueva estación radar militar de última tecnología, que fue costeadada con recursos del FONDEF, con el objetivo de robustecer el Sistema Nacional de Vigilancia y Control Aeroespacial del país.

En el ámbito internacional, EE.UU. puso en marcha una unidad de fuerzas espaciales en Corea del Sur, a fin de monitorear de mejor forma las actividades de países como Rusia, la República Popular China y Corea del Norte, respectivamente.

En el área de la ciberseguridad, el Brigadier General de Ejército Christopher Reid, fue removido de su puesto como encargado de las capacidades y recursos en el Cibercomando estadounidense.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados www.defensenews.com y C4ISRNET; y por los portales de la Armada de Chile y del Ministerio de Defensa Nacional de Argentina.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Armada recibió cuarto helicóptero “Airbus H-125”, en el marco del “Proyecto Gaviota”

El Director General del Territorio Marítimo y de Marina Mercante de la Armada (DIRECTEMAR), Contraalmirante Fernando Cabrera, encabezó la ceremonia de recepción de la cuarta unidad del helicóptero “Airbus H-125”, que tuvo lugar en la Base Aeronaval de Viña del Mar.

La aeronave estará destinada a desplegar labores de rescate marítimo, asistencia logística en regiones remotas e insulares, supervigilancia naval, e instrucción de pilotos.

La llegada de este prototipo se inscribe en el marco del denominado “Proyecto Gaviota”, iniciativa implementada a partir de 2019, que contempla la compra de cinco helicópteros de rescate, además del diseño de un hangar (Armada de Chile, 2022).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana inauguró nueva estación radar militar en Entre Ríos

El Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, inauguró en Villaguay, Entre Ríos, una nueva estación radar militar de última tecnología, que fue costeadada con recursos del FONDEF, con el objetivo de robustecer el Sistema Nacional de Vigilancia y Control Aeroespacial del país.

El reducto tendrá como misiones específicas el aporte a la preservación de los intereses vitales argentinos, el control aeroespacial, la asistencia a aeronaves perdidas y el cumplimiento de los compromisos internacionales suscritos por Buenos Aires en este ámbito.

Cabe reseñar que la defensa de estos artefactos considera lóbulos laterales pequeños, baja firma infrarroja de la antena y diversidad de frecuencia (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022a).

1.2. Ministro Taiana aprobó Acuerdos de Producción Productiva para el sector

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, aprobó el establecimiento de los llamados Acuerdos de Cooperación Productiva, también conocidos como “*Offsets*”, como fórmulas de compensación en materia de compra de bienes y servicios para el sector.

El nuevo mecanismo busca ir en ayuda de la industria trasandina, frente a la compra e incorporación de capacidades y sistemas de armas extranjeros, privilegiando las adquisiciones que aporten transferencia tecnológica, en consonancia con los principios del Fondo Nacional de la Defensa (FONDEF), vinculados a “la sustitución de importaciones, el desarrollo de proveedores, la inserción internacional de la producción local de bienes y servicios orientados a la defensa, así como la innovación productiva, inclusiva y sustentable” (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022b).

III. Noticias del ámbito internacional

1. EE.UU. activó unidad de fuerzas espaciales en Corea del Sur

Estados Unidos (EE.UU.) puso en marcha una unidad de fuerzas espaciales en Corea del Sur, a fin de monitorear de mejor forma las actividades de países como Rusia, la República Popular China y Corea del Norte, respectivamente.

La nueva avanzada está subordinada a la Fuerza Espacial de EE.UU., que inició sus funciones en diciembre de 2019, siendo además subsidiaria de una unidad establecida el pasado mes en el Comando Indo-Pacífico, en Hawái.

La medida se anunció en medio de la intensificación de los ejercicios militares regulares entre Washington y Seúl, en respuesta a las amenazas del programa nuclear norcoreano (Defensenews.com, 2022).

IV. Noticias del ámbito de la ciberdefensa

1. Remueven de su cargo al encargado de capacidades y recursos del Cibercomando de EE.UU.

El Brigadier General de Ejército Christopher Reid, fue removido de su puesto como encargado de las capacidades y recursos en el Cibercomando de EE.UU, cuya sede está en Maryland.

En palabras del General Paul Nakasone, Jefe de la unidad, la decisión obedece a la “pérdida de confianza” en la labor de Reid, quien será reasignado a nuevas funciones, mientras sigue pendiente una investigación sobre su actuación en el organismo especializado en operaciones de ciberdefensa (C4ISRNET, 2022).

Referencias

Armada de Chile. (2022, diciembre 13). Armada incorporó cuarto helicóptero para rescates y seguridad en el mar. Disponible en: <https://www.armada.cl/armada-incorporo-cuarto-helicoptero-para-rescates-y-seguridad-en-el-mar>.

C4ISRNET. (2022, diciembre 13). *Army one-star general fired from Cyber Command*. Disponible en: <https://www.c4isrnet.com/news/your-army/2022/12/13/army-one-star-general-fired-from-cyber-command/>.

Defensenews.com. (2022, diciembre 14). *US military creates space unit in South Korea amid North Korea threats*. Disponible en: <https://www.defensenews.com/battlefield-tech/space/2022/12/14/us-military-creates-space-unit-in-south-korea-amid-north-korea-threats/>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, diciembre 16). El Ministerio de Defensa establece mecanismos de compensación en adquisiciones en materia de Defensa. Disponible en: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/el-ministerio-de-defensa-establece-mecanismos-de-compensacion-en-adquisiciones-en-materia>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, diciembre 15). En Entre Ríos, Taiana inauguró una nueva estación de vigilancia aérea. Disponible en: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/en-entre-rios-taiana-inauguro-una-nueva-estacion-de-vigilancia-aerea>.